

Les conflits verts

Les conflits verts,
Editions du
GRIP, Bruxelles,
495 F.

Une vingtaine d'auteurs présentent autant de documents sur l'exploitation des ressources naturelles, la dégradation de l'environnement et les conflits qui peuvent en résulter. Le livre contient une foule de statistiques récentes et intéressantes, notamment dans l'article qui décrit les pénuries croissantes en eau potable et en terres agricoles.

Mais à vouloir traiter trop de sujets en quelques pages, le livre souvent ne fait que répéter des lieux communs et ne traite pas les problèmes à fond et avec recul. Les personnes qui aujourd'hui mettent en doute des problèmes trop médiatisés n'ont aucune voix au chapitre (le Belge Haroun Tazieff par exemple).

Prenons par exemple le débat sur la couche d'ozone: ignorer que le trou d'ozone sur l'Antarctique a déjà été découvert par Dobson en 1956, ou que les mesures de Larsen et Henrikson montrent que la couche d'ozone située au-dessus de l'Arctique est restée constante de 1935 à ce jour n'est pas acceptable.

Est-ce délibérément qu'on ne parle pas des énormes sommes d'argent en jeu. Le budget de la NASA consacré à la recherche archéologique a été augmenté à 20 milliards de francs en 1992, ce qui pousse des chercheurs à la publication d'articles alarmistes pour justifier cette recherche. Le remplacement des CFC

par d'autres CFC, 15 fois plus chers, va rapporter gros à certaines entreprises chimiques, mais mettre à l'arrêt les frigos du Tiers-Monde qui ne peut pas se payer ces produits de remplacement.

Retenons cependant le courageux article de Marc Schmitz contre les programmes d'ajustement structurel imposés par le FMI aux pays endettés, qui "entraînent des coupes drastiques dans les budgets sociaux". C'est précisément cette politique d'austérité qui crée des conditions favorables à l'explosion démographique et à l'exportation effrénée des ressources naturelles.

L'explosion démographique, un des problèmes majeurs de la fin de ce siècle, ne reçoit que peu d'attention. M. Mzouz, fonctionnaire aux Nations-Unies, se perd en généralités et fait appel à la solidarité de la famille mondiale. Peu de solutions concrètes sont proposées, si ce n'est la "scolarisation universelle des fillettes", recommandée par M. Dumont. Aucun mot non plus sur la position pour le moins critiquable de l'Eglise romaine vis-à-vis du contrôle des naissances.

A se demander si la planète Gaïa et la nature sacralisée ne prennent pas plus d'importance que les hommes qui l'habitent.

Néanmoins un livre intéressant et agréable à lire.

Pierre Lutgen

Recht bekommen

Ich wünsche mir mein Recht
ich will Genugtuung
ich kämpfe darum.

Geht es nicht um viel,
dann bekomme ich mein Recht,
denn, dann ist man mich los,
dann hat man seine Ruhe -
vor mir.

Ganz anders, wenn es um viel geht,
dann sieht das Recht anders aus,
und von hundert Zeugen
hat keiner etwas gesehen,
blind, taub,
gerade eigentlich nicht dagewesen.

Und die Freunde?

Vor Gericht kommen?

Etwas gesehen haben sollen
zu etwas Stellung nehmen sollen
das hält keine Freundschaft aus.

Und andere, warum sollen andere
sich erinnern?

Damit ich Genugtuung bekomme?

Warum ist das wichtig?

Für einander einstehen?

Aber bitte doch nicht so,

so vor Gericht!

Zivilcourage?

Aber doch nicht wegen so etwas.

Ich bin ein David
und versuche gegen Goliath
zu kämpfen
gegen einen Starken
einen Mächtigen
eine Kirche
eine Versicherung.
Warum tu ich das?

karin jahr